

Más allá del título de un artículo científico

Maskin y colaboradores publican en este número de la *Revista Argentina de Dermatología* su trabajo sobre infecciones producidas por *Staphylococcus aureus* meticilino-resistente adquirido en la comunidad (SAMRAC).¹ Aparte de la trascendencia del tema y de sus hallazgos de importancia práctica, este trabajo motiva una serie de reflexiones que deseamos destacar.

Se trata de un estudio prospectivo, descriptivo y multicéntrico, desarrollado en forma coordinada en 6 instituciones de salud de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y el Gran Buenos Aires. Surgen de esta definición varios interrogantes: ¿cuántos estudios de este tipo se desarrollan en nuestra especialidad? ¿Acaso una institución aislada podría recolectar, en el plazo de un año, una cantidad de casos similar? ¿Y si lo hiciera, tendría la misma significancia epidemiológica?

Destacamos, también, que los autores respondieron a una motivación y compromiso personal, no originado en estímulos externos (financiación de la industria farmacéutica) o por pertenencias a grupos epidemiológicos internacionales. El trabajo tampoco determinó gastos injustificables a la salud pública o privada.

Más importante aún, todos los autores son jóvenes residentes de Dermatología o cursantes de la especialidad. Han constituido un grupo de trabajo multi-institucional con un objetivo común: ampliar nuestros conocimientos sobre un tema de importancia ascendente. Lo han realizado sin necesidad de “padrinazgos”, trabajando en forma silenciosa e integrada.

Este trabajo nos señala:

- la iniciativa científica por sobre el aprendizaje no protagónico
- el cuestionamiento de la “verdad”, por sobre la indiferencia del desconocimiento o la simple aceptación de “verdades a medias”
- la conveniencia (y esfuerzo) de integrarse en pos de un objetivo por sobre la opción individualista
- la importancia de realizar estudios intra-especialidad y en nuestro medio: los hallazgos en algunos puntos, señalan diferencias significativas con publicaciones previas sobre el tema

Por sobre todas las cosas, este trabajo nos da esperanzas de un futuro mejor para la Dermatología argentina:

- Un futuro donde los residentes/cursistas escapen de la estructura educativa repetitiva, basada en el aforismo: “obsérvelo una vez – hágalo una vez – enséñelo una vez”, que genera muchos “*Homo habilis*” y pocos “*Homo sapiens*”.
- Un futuro con colegas en formación, que procuren superar las estructuras de educación basadas en modelos repetitivos que ahogan el cuestionamiento científico constructivo y su creatividad latente.
- Un futuro de integración real, respetando los niveles de competencia propios de toda actividad científica (¡propios del *Homo sapiens!*), pero relegando la individualidad limitante.

Fernando M. Stengel

Cemic Dermatología

Coeditor de Archivos Argentinos de Dermatología

Referencia

1. Maskin M, Cappetta ME, Cañadas N, D' Atri G, Fernández Pardo P, Fianuchi V, Franco C, Galante M, Lalanda K, López Santoro MC, Luna P, Pagotto B. Estudio prospectivo, descriptivo y multicéntrico acerca de la infección de piel y partes blandas por *Staphylococcus aureus* meticilino-resistente adquirido en la comunidad (SAMRAC). *Dermatol Argent* 2010;16(2):110-116.